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2002 年から 2003 年の日本

でのスキーO シーンはグスタ

フソンなくしては語れない。 

とてつもない怪物の出現に

日本のスキーO 選手は燃え、

学び、修行した。 

そのグスタフソンが日本の

スキーO について語る。 
  

 

スキーO こそ日本に似合う 
私にとって、日本でのフットオリエ

ンテーリングは、スウェーデンに比べ

て楽しいものではない。日本は気温が

高く、斜面は急、地図は緑、オリエン

テーリングをやるような場所ではなく、

もしやったとしても何も得るものが無

く、ただ疲れるだけなのだ。 

無礼なことを言っている外国人と思

うかもしれないが、これが日本でのフ

ットオリエンテーリングに関する私の

感想なのだ。 

 

いっぽう、日本でのスキーオリエン

テーリングはスウェーデンのものとほ

とんど同じである、ということも感じ

ている。 

日本でのスキーオリエンテーリング

は気候がよく、スキーでアップダウン

するのに適度な斜面で、地図上の緑は

細いものも太いものも有り、本当にス

キーをするのに良い場所なのである。

日本でのスキーO を通じていまだに学

ぶべきこともある。 

そう、日本のオリエンティアはスキ

ーオリエンテーリングとクロスカント

リースキーにも挑戦してみるべきだと

私は思う。 

 
訳者注 

スキーオリエンテーリングでは、地図上
の緑色の線はスキートラックを示す。太

い線はピステで圧雪された幅が 2m 以上

のトラックであり、点線がスノーモービ
ルによってつけられたトラックを示す。 

 

 

スキーO は簡単か？ 
スキーO のことをよく知らない人は、

「スキーO は最初にスタートした人の

滑った跡をただたどっていくだけなん

じゃないの？」なんて思っているかも

しれない。 

 

大会主催者はレース前にスノーモー

ビルを使って、広いトラックと狭いト

ラックで入り組んだ複雑なネットを作

り、そのネットを地図上に表記し、す

べてのポストをトラック上に設置する。 

これじゃものすごく簡単なオリエン

テーリングなんじゃない？ なんて思

う人もいるかもしれない。 

 

ある意味、それはその通りである。

しかし、違いもたくさんある。SKI-O

とフット O の一番大きな違いは、すべ

ての道の交差ポイントで正しい判断を

しなければならないということである。

2，3 年前に、レース後に交差の数を数

えてみたら、30 分（1800 秒）というシ

ョートレースの間に、180 箇所のトラッ

クの交差箇所があった。つまり、10 秒

に 1 回は交差箇所があるのである。交

差箇所ごとに平均一秒間のロスがあっ

たとしたら、レースを通じて 3 分間の

差がついてしまう。すべての交差箇所

において正しいトラックを選択して進

まなければならないのだが、正しいル

ートを即座に考えることは困難である。

そのため、フット O よりもより慎重な

ルートチョイスを行い、ポストからポ

ストまで完全に正しいルートチョイス

をしておき、その通りにトラックを進

まなければならないのである。また、

地図をじっくり読む時間や、交差箇所

ごとに躊躇している時間は無いので、

あらかじめきちんとルートを選択し、

動き出す前によくプランニングしてお

くことの重要性が非常に高いのである。

しかも、これがコース全体にわたって

続くのだ・・・。 

 

スキーOはMTB-Oと共通している部分

がたくさんある。トラックを進むため

に、ルートチョイスが重要であること

だけではなく、もっと小さなこと、例

えば両手の自由が利くようにマップホ

ルダーを使ってマップを持つ必要があ

る点などである。 

これはそれほど大きな違いであるよ

うには感じないかもしれない。しかし

実際に地図を読む時に、実に大きな違

いであることに気付くだろう。 

 

フット O では、サムリーディングを

グスタフソン・日本のスキーO を語る
オピニオン
 

＜Gustavsson 氏紹介＞ 

氏名：Bjorn Gustavsson（ビヨン グスタフソン） 

愛称：グスちゃん、ビヨーン 

出身：スウェーデン 

年齢：35 歳、独身 

15 歳より SKI-O をはじめ、その後スウェーデンナショナルチー

ムの一員として活躍。現在は一線を退いているものの、そのスキ

ーテクニック、トレーニング方法、その他SKI-O に関するすべて

のことについて知り尽くしている。日本にはオーロラの研究で極

地研究所に勤める研究者として 2001 年秋に来ており、2003 年年

末まで日本にいる予定。 

性格はきわめて明るく、オレンジ（及びオレンジジュース）、

バナナなどのフルーツが好物。合宿中は、食べているか、スキー

しているか、寝ているかのどれかである。もちろん、一番最後ま

で寝ていることが多く、大事なレースの日でも余裕の貫禄を見せ

る。 
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行い、地図を読むときは親指の近くを

見ればよいだけである。地図を読むの

は実に簡単な事である。（ごつごつし

た岩がちな場所では大変だが・・・）   

スキーO や MTB-O で地図を読むには、

もうちょっとトリッキーな技術が必要

である。滑っている最中でも、地図上

で自分がどこにいるのか、正しい場所

をピンポイントに目でフォーカスする

必要があり、自分が地図上のどこにい

るのか、あちこちを目で探し回らない

ようにしなければならないのである。 

このことは、完璧な地図読み能力の

あるオリエンティアにとって、最初は

は難しいことかもしれない。しかし 1，

2 回スキーO のレースに出れば、きっと

できるようになるだろう。 

これは私が始めて東京をバイクでツ

アーリングしたときの感覚に似ている

と思う。バイクの乗り方は知っている

のだが、皆が左側を運転しているので

ある。スウェーデンにいる頃には何も

考えずに自然に運転していたのだが、

日本では曲がる度に集中して考え直さ

なければならなかった。しかし、2 回目

には問題なく運転できるようになった

のである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

日本のスキーO 大会 
日本では良い Ski-O の大会が行われ

ていると言えるのだろうか？ 答えは

Yes である。私の地元であるスウェーデ

ンでの大会と比べても、特に問題はな

い。もっともスウェーデンの大きな大

会では、もっと多くのそしてトリッキ

ーなトラックネットワークになってい

るのが違うくらいだろうか。 

 

日本の競技者について 
日本のスキーO の競技者は充分なレ

ベルか？ 問題ない。あきらめる必要は

無い。今年、トレーニングキャンプに

参加したほとんどのスキーヤーにはか

なりの進歩があったし、今は本当に優

れたテクニックで滑ることができる。

さらに、彼らはスキーOのための特別な

技術である狭いトラックの滑り方を学

んだのである。 

 
訳者註： 

Gustavsson氏は、5 月のゴールデンウィー

ク合宿、11 月の初滑り合宿、12 月のクリ
スマス合宿をはじめとし、12月初旬から 2

月中旬まで毎週、主にOLP 兵庫のメンバー

らとトレーニングを重ねた。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1 月に北海道のルスツで行われたス

キーO J-Cup のロングディスタンスで

は、堀江氏が私を破った。競技者であ

る Bjorn にとっては非常に残念なこと

ではあるが、コーチである Bjorn にと

っては大成功であった。 
訳者註： 

Gustavsson 氏は 2001 年冬から在日中であ

るが、これまでに開催された国内のすべて
の SKI-O 大会で圧倒的な差で優勝してお

り、堀江氏（東北大）が Gustavsson 氏を

破った最初の競技者となった。 

 

2 月 8-10 日にスウェーデンの

Ostersund でおこなれるワールドカッ

プでは、酒井佳子さんがトップ 20、あ

るいはトップ15位に入るだろうと強く

信じている。 

訳者註： 
実際には、女子参加者36 名中、28 位であ

った。Gustavsson は大きなミスをしたに違

いないとのコメントを残している。 

 

スキーO はフェアなスポーツ 
フット O では、本当に良いレースを

するためには、本番と同じようなタイ

プのテレインでの練習が必要である。 

これに対して SKI-O は、どのような

ところであれ雪があるところで一生懸

命に練習すれば、より上手になれると

いう意味で本当にフェアなスポーツで

あり、そこが SKI-O の良いところであ

る。 

今年開催されるフット O の世界選手

権のためにスイスに移住したスカンジ

ナビアのオリエンティアを、私はたく

さん知っている。 フィンランド開催さ

れる世界選手権の準備をするために、

ロストラップですらノルウェーからフ

ィンランドに昨年移住しているのであ

る。 

SKI-O であれば、こんなことをする必

要はない。だから SKI-O に挑戦してみ

てくれ。いつでも大歓迎である。 

 

訳者より： 
ビヨンはトレーニングを行う際には、常に

各人に何が必要かを考え、それに合わせた

メニューを提供してくれたため、今シーズ

ントレーニングを Gustvsson 氏と毎週共に
した OLP 兵庫のメンバーをはじめ、一度で

も合宿に参加した者は技術的にも体力的に

もかなりの進歩があった。また、（ビール抜
きの）厳しいトレーニングを耐えぬいたOLP

兵庫のメンバーは、皆2～5kg 程度体重を落

とすことに成功した。 
初心者でも上級者でも、Gustavsson 氏か

ら学ぶことは多い。来年度はぎりぎり年末

合宿頃まで日本に滞在する予定なので、
Gustavsson 氏から直接習える今の機会にぜ

ひ SKI-O にチャレンジしてください！ 

<訳：日本 SKI-O 研究会 柴田達真> 

<編集：木村佳司> 

 


